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Задание 6 

Орфографический анализ 

Тема 1. Правописание безударных гласных в корне слова 

Теория 

1. Безударные проверяемые гласные в корне.

Написание безударной гласной в корне проверяется подбором однокоренного слова, в котором 

проверяемый гласный находится в ударном слоге (примерять - мЕрить, поддержать - дЕржит). 

2. Безударные непроверяемые гласные в корне.

Написание слов с безударными непроверяемыми гласными в корне надо запоминать (экспЕдиция, 

мАршрут). 

3. Безударные чередующиеся гласные в корне.

1) Корни с чередованием А//О гар/гор, зар/зор, клан/клон, твар/твор, плав/плов, лаг/лож,

кас/кос, скак/скоч, раст/рос/ращ, равн/ровн, мак/мок.

Зависят от ударения Зависят от конечных согласных корня 

ГАР/ГОР, КЛАН/КЛОН, ТВАР/ТВОР – 

без ударения пишем О.  

Исключения:  пригАрь, выгАрки, изгАрь, утвАрь. 

ЗАР/ЗОР, ПЛАВ/ПЛОВ – без ударения пишем А. 

Исключения:  плОвец , плОвчиха, плЫвуны. 

РАСТ/РАЩ/РОС – перед СТ и Щ пишем А, 

перед С – О. 

Исключения:  рОсток, вырОсток, Ростов, 

рОстовщик, Ростислав, подрОстковый, отрАсль 

СКАК/СКОЧ: перед К пишем А, перед Ч – О. 

Исключения: скАчок, скАчу, скАчи.  

Зависят от значения Зависят от суффикса -А- 

МАК – в значении «погружать в жидкость», 

МОК – «пропускать жидкость»; 

РАВН – в значении «одинаковый»,  

РОВН – «ровный, гладкий». 

Исключения:  рАвнина, рАвняться, рОвесник , 

урОвень, порОвну . 

КАС/КОС, ЛАГ/ЛОЖ – если есть суффикс -А-, 

то в корне пишем А, если нет суффикса -А-, 

то в корне пишем О.  
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2) Корни с чередованием Е//И бер/бир, блест/блист, дер/дир, мер/мир, пер/пир, тер/тир, жег/жиг,

стел/стил, чет/чит, им/ин//а(я) зависят от последующего суффикса: если есть суффикс А после

корня, то пишем И, если нет суффикса А, то в корне пишем Е (А, Я).

Исключения: сочЕтать, сочЕтание, побИрушка, избИрком, обжИг, розжИг. 

Запомнить: почИтать, почЁт – чередование. 

Важно! 

Существуют корни-омонимы, при написании которых в зависимости от значения применяются разные 

правила. 

Например: косить траву - кОсит (проверяемая гласная в корне). 

Чтобы отличать корни с чередованием от омонимичных, надо знать общее лексическое значение 

каждой группы чередующихся корней: 

КОС / КАС (знач. – дотрагиваться)  

ЛОЖ / ЛАГ(знач. – класть или высказывать мысли)  

БЕР / БИР (знач. – брать)  

ПЕР / ПИР (знач. – опора или закрыть)  

ДЕР / ДИР (знач. – драть, задирать, приставать)  

ТЕР / ТИР (знач. – тереть)  

МЕР / МИР (знач. – жизнедеятельность организма)  

ЖЕГ / ЖИГ (знач. – жечь)  

СТЕЛ / СТИЛ (знач. – стелить)  

БЛЕСТ / БЛИСТ (знач. – сверкать)  

ЧЕТ / ЧИТ (знач. – счёт, точность)  

ГОР / ГАР (знач. – горение)  

КЛОН / КЛАН (знач. – нагибаться)  

ТВОР / ТВАР (знач. – делать, творить)  

ЗАР / ЗОР (знач. – свет солнца)  

ПЛАВ / ПЛОВ (знач. – плавать)  

РАСТ / РАЩ / РОС (значение роста)  

СКАК / СКОЧ (знач. – скакать, прыгать)  

МОК (знач. – пропитаться жидкостью) / МАК (знач. – окунать в жидкость) 

РОВН (знач. – ровный, гладкий) / РАВН (знач. – одинаковый)  
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Задания 

Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания выделенного слова. 

1) БЛЕСТИТ – написание безударной чередующейся гласной в корне зависит от последующих

согласных.

2) УКРОЩАТЬ (животных) – в корне слова пишется непроверяемая гласная.

3) ПРИМЕРЯТЬ (платье) – написание безударной гласной в корне проверяется подбором

однокоренного слова, в котором проверяемый гласный находится в ударном слоге.

4) ПОТЕРЯТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне определяется наличием

суффикса -А-.

5) ЗАГОРАТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне определяется наличием

суффикса -А-.

6) ЗАПИРАТЬ (на замок) – написание безударной гласной в корне проверяется подбором

однокоренного слова, в котором гласный звук находится под ударением.

7) ПРОГЛОТИТЬ – в корне слова пишется непроверяемая безударная гласная.

8) ВСПОМИНАТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне зависит от лексического

значения слова.

9) КАРАВАЙ – правописание безударных гласных в корне слова проверяется подбором

однокоренных слов, в которых гласный звук находится под ударением.

10) ОЧАРОВАНИЕ – в корне слова пишется непроверяемая безударная гласная.

11) РАСТАЯТЬ – в корне слова с чередующейся гласной перед СТ пишется буква А.

12) ПРИМИРЯТЬ (друзей) – написание безударной гласной в корне слова проверяется подбором

однокоренного слова, в котором этот гласный звук находится в ударном слоге.

13) ЗАГОРЕЛЫЙ – в корне слова с чередующейся гласной без ударения пишется буква О.

14) БЛЕСТЯЩИЙ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова определяется

сочетанием последующих согласных СТ.

15) ВИНЕГРЕТ – в корне слова две непроверяемые безударные гласные.

16) ЗАГОРЕТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова определяется его

лексическим значением.

17) ВЕТЕРАН – две безударные гласные корня непроверяемые.

18) РАССЧИТАТЬ – написание безударной чередующейся гласной в корне слова определяется его

лексическим значением.

19) РАСТУЩИЙ – в корне слова с чередующейся гласной перед СТ пишется буква А.

20) ЗАГОРЕЛЫЙ – безударную гласную в корне слова можно проверить словом «горы».

21) ЗАМИРАТЬ (от восторга) – написание безударной чередующейся гласной в корне зависит

от лексического значения слова.




